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Discours Pascale CHABANET – Cérémonie de remise de la Légion d’honneur 
19 novembre 2021 

 
 
Monsieur le secrétaire général pour les affaires régionales auprès du préfet de La Réunion,  
 Madame la conseillère régionale déléguée à l’innovation et à la croissance bleue,  
Monsieur le délégué régional académique à la recherche et à l’innovation,  
Madame la présidente directrice générale de l’IRD,  
 Monsieur le Président de l’Université de La Réunion, 
Mesdames et Messieurs les représentants des organismes de recherche,  
 Monsieur, le président du Comité Nord et Est de la Légion d’Honneur,  
 Chères collègues et amis,  
 
Je voulais vous dire à tous combien je suis honorée aujourd'hui de recevoir cette récompense,  
 
Honorée d’être proposée par la Ministère des Outre-mer, ce qui me permet de rappeler mon 
attachement aux OM et en particulier à La Réunion  
 
Honorée que cette récompense me soit remise par la PDG de l’IRD. Et cet honneur s’exprime à double 
titre :  
- à la fois parce que tu portes chère Valérie les valeurs d’un institut qui a accompagné mon 
développement professionnel mais aussi personnel, car la vision et les valeurs de l’IRD rejoignent mes 
convictions personnelles. Je suis très fière d’œuvrer en faveur de la recherche pour le développement 
et en faveur de la coopération, valeurs qui me sont très chères.  
- Je suis également très honorée que cette récompense me soit remise par une femme d’exception qui 
a consacré sa vie à la science et à l’IRD… au point de devenir la 1ère femme PDG de l’IRD.  
L’égalité homme-femme, et plus particulièrement le renforcement de la place des femmes en sciences, 
ont toujours fait partie de mes priorités, notamment pour les jeunes scientifiques des pays du Sud…  
Et tu représentes pour moi un exemple à suivre dans ce monde où les postes de pouvoir sont dominés 
par les hommes.  
 
Mais pour arriver jusqu'à là, j'ai surmonté beaucoup d'obstacles ...  et j’ai même l’impression que les 
obstacles étaient plus hauts à franchir du fait d’être une femme … Mon parcours n’a pas été un long 
fleuve tranquille… Je vais partager quelques obstacles majeurs de mon parcours professionnel en 
ciblant ces 20 dernières années pour ne pas être trop longue…  
 

- Difficulté de de passer de l’Université Réunion à l’IRD   
Il n’a pas été simple de changer d’institution pour passer du statut d’enseignant-chercheur à chercheur 
à temps plein…   
Je remercie Jocelyne Ferraris, de m’avoir fortement soutenue dans ma démarche pour me faire 
détacher à l’IRD en Nouvelle-Calédonie. Et je te remercie à double titre : pour m’avoir accompagnée 
dans la construction de ce pont entre UR et IRD, mais aussi pour m’avoir fait découvrir ce qu’est la 
science de la durabilité, bien avant qu’on en parle (c’était en 2003 !) avec des approches 
interdisciplinaires et en associant la société dans les programmes de recherche  

- Difficulté de passer du statut chercheur au statut de représentante  
… d’autant plus dans le contexte dans lequel j’ai été amenée à le faire. Je n’avais jamais pensé à évoluer 
de cette manière mais c’est la direction de l’IRD qui est venue me chercher pour accompagner l’institut 
très malmené dans le cadre de la crise requin. Cela a été très dur pour moi en tant que représentante 
IRD de vivre ces moments où nous avons été même accusés d’être responsables des attaques et d’être 
des assassins. J’ai toujours adoré le métier que je fais… mais j’avoue avoir douté de ma vocation à ce 
moment-là…  
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Je remercie le siège de l’IRD de m’avoir soutenue à cette époque, Jean-Paul Moatti alors PDG de l’IRD, 
Isabelle Benoist que j’ai le plaisir d’avoir à mes côtés aujourd’hui, l’équipe du département information 
communication, Marie-Lise Sabrié, Cristelle Duos… vous avez été à mes côtés des alliées précieux pour 
renforcer ma conviction que la science doit être au service de la société… et qu’il faut lutter contre 
l’obscurantisme…  
Je remercie aussi mes collègues du conseil scientifique de la réserve marine si malmenée pendant la 
crise requins, et en particulier la présidente du conseil scientifique Sonia Ribes présente aujourd’hui. 
Je remercie mes amis toujours présents à mes côtés … Béatrice, Sophie, Bernard, Gwen, Maya, 
Catherine et bien d’autres encore…  
 
Je suis spécialement reconnaissante envers certains collègues sans lesquels je n'aurai jamais pu 
recevoir cette récompense : 
Odile Naim… pour m’avoir aidée à concrétiser mes rêves en dessinant, à coup de pensées magiques, 
des petits bouts essentiels de mon chemin personnel…  
Lionel Bigot… d’être la composante « corail » à laquelle je me suis rattachée lors de mes missions dans 
l’Océan Indien… Cher Lionel, il faudrait te consacrer tout un chapitre rien que pour toi dans ces 
remerciements,  
Patrick Durville… complice et alter ego des plongées « poissons »,  
Chloé Bourmaud, Nicky Bonnet, Pascale Cuet, Corinne Russo … les « lagoon’s girls » avec lesquelles j’ai 
partagé, entre autres, des moments inoubliables à Juan de Nova…  
Cela a été un réel bonheur pour moi de travailler avec vous. Je parle de collègues, mais je dois dire 
aussi amis. J’ai appris dans mon parcours combien l’amitié est un formidable moteur pour la recherche. 
Soyez assurée de mon amitié et de ma reconnaissance infinie.  
 
Je voulais remercier tous nos partenaires avec lesquels j'ai pris plaisir à travailler :  
- les TAAF. Les îles Éparses ont été des territoires d’exception, il fallait tout découvrir sur des milieux 
alors inexplorés… Quoi de plus fabuleux pour un chercheur que devenir explorateur… il y avait tout à 
découvrir, tout à écrire… un rêve pour la jeune chercheuse que j’étais !  
Je remercie les Préfets de TAAF avec une pensée particulière pour Cécile Di Pozzo, une préfète hors 
pair avec laquelle j’ai eu le plaisir de collaborer. Merci aussi aux équipes TAAF qui nous ont 
accompagnés, et en particulier Sophie Marinesque présente aujourd’hui.  
Un merci spécial à redoubler pour Lionel et Patrick, mes fidèles compagnons de voyage, je crois avoir 
toutes mes missions avec vous …  
Sauf celle à Juan Nova durant laquelle Rémy Tézier avait sélectionné que des femmes pour faire son 
documentaire « Juan de Nova l’île de corail ». Remy m’avait demandé de monter une équipe de 
femmes … Cela m’avait surprise au début, mais je t’ai fait confiance et aujourd’hui je suis très fière de 
ce film. A la question classique que l’on me posait lors des débats suite à la projection du film 
« Pourquoi que des femmes scientifiques dans le film ? », je répondais avec aplomb « S’il n’y avait eu 
que des hommes, auriez-vous posé la question ? Tant que la compétence est là, en quoi est-ce 
surprenant d’avoir une équipe de femmes ? ». Je sais que ce film a motivé des vocations… et je pense 
particulièrement à cette jeune artiste maldivienne que j’avais rencontré lors d’un échange à Alliance 
française où le film avait été projeté. Aujourd’hui Alma a appris à nager, à plonger et à défendre les 
coraux dans un pays où les femmes portent le voile…  
Rémy, je voulais te remercier de m’avoir permis de réaliser cette mission à Juan de Nova dans des 
conditions extraordinaires… Le film «  Juan de Nova, l’île de corail » restera mon plus beau souvenir 
dans le domaine de la médiations scientifique.  
Ce film a marqué le début de mon implication dans la communication scientifique… et je remercie les 
personnes impliquées dans le service communication de l’IRD qui m’ont fait confiance à ce moment-
là. Je pense notamment à Brigitte Surugue, merci Bridget pour ta confiance, ton enthousiasme à 
chaque fois que je partageais des idées avec toi, ta confiance, ton accompagnement, nous avons fait 
de très beaux projets ensemble…     
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Je voulais aussi remercier d’autres partenaires importants : les D2RT qui m’ont apportés des clés pour 
mieux comprendre les liens entre stratégies politiques et stratégies scientifique  
Gilles Lajoie à mes débuts de représentante IRD et aujourd’hui Abel Hiol … je vous remercie 
chaleureusement pour votre écoute, vos conseils,  votre amitié.   
Je pense aussi à Guilaine Roux, fidèle collaboratrice aux côtés d’Abel toujours à l’écoute et prête à 
trouver des solutions pour faire avancer la science au service du territoire…  
 
Je voulais aussi remercier la Région … Maya Cesari, amie et aujourd’hui élue à La Région, je te remercie 
pour ta bienveillance, tes conseils,  ton amitié 
Les DU, Gwen, Mathieu, Patrick … c’est avec vous que j’ai consolidé la présence de l’IRD à La Réunion… 
 
Je remercie mes mentors : 
Mireille Harmelin, étoile « guide » de mes recherches… pour toutes ses connaissances qu’elle sait 
partager à merveille, avec tant de simplicité…  
Je pense bien sûr aux « grands chefs indiens » que j’ai eu la chance de rencontrer sur mon chemin 
personnel…  Nardo Vicente, initiateur de mon parcours universitaire. Je le remercie d’avoir cru en moi 
et de m’avoir permis de vivre une expérience américaine extraordinaire durant laquelle j’ai réalisé à 
quel point les murs du possible dépendaient du mental...  
Merci de ta confiance, magnifique cadeau quand le doute est souvent présent… 
 
Je remercie sincèrement tous les étudiants que j’ai encadrés et plus particulièrement mes doctorants  
qui m’ont toujours poussé de l’avant…  
Je pense particulièrement à Karine Pothin qui est aujourd’hui directrice de la réserve marine. Je suis 
très fière de ton parcours et très fière de ce que tu es devenue aujourd’hui..     
Je pense à Jamal Mahafina… qui est aujourd’hui directeur de l’IH.SM avec qui nous collaborons 
aujourd’hui dans le cadre du LMI Mikaroka.  
Je pense aussi à Lola Massé, ma complice de PAREO, aujourd’hui en vogue sur l’océan Indien    
Je vous remercie tous, Emmanuel, Julie, Estelle, Antoine, Mathieu, Nicolas, … de m’avoir toujours fait 
grandir dans une complicité bienveillante…  
 
Je voulais aussi remercier avec une attention très particulière l’équipe extraordinaire qui 
m'accompagne au quotidien à la représentation, la « dream team » comme je les appelle : Benoit 
Soyer, Florence Ousenie, Françoise Hale, Prisca Sinivassin, Minah Marbois... Vous combinez 
compétences, efficacité, gentillesse … vous êtes pour moi un très bel exemple de ce que peut être un 
service d’appui à la recherche … il faudrait vous cloner pour que tous les chercheurs puissent bénéficier 
de vos talents au service de la recherche ! 
Comme disait Confucius : « Choisissez un travail que vous aimez. Et vous n’aurez pas à travailler un 
seul jour de votre vie » 
C’est vraiment le sentiment que j’ai à vos côtés 
 
Je remercie ma famille, et par ordre chronologique 
En premier lieu mes parents qui m’ont donné les moyens de concrétiser mes rêves…  
c'est parce qu'ils ont cru en moi que je reçois aujourd'hui cette récompense... Je pense 
particulièrement à ma maman, merci d’être ce que tu es, un phare dans l’océan de ma vie… je suis 
admirative de ta capacité à rester debout dans l’adversité, tu es un modèle pour moi comme l’a été 
papa dont je sens l’amour toujours présent en moi malgré son absence physique…  
 
Je remercie ma sœur et mon frère partis trop tôt,  
En pensant à Catherine, j’entends ce morceau de musique  que tu mettais souvent avec tendresse aux 
Cormorans « Dance little sister » …  et je dansais avec toi ma chère cousine Christine complice de 
toujours partie trop tôt …  
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J’ai une pensée particulière pour mon frère Jean-Pierre parti il y a 2 mois…  tu aurais été si fier d’être 
là aujourd’hui, je sais que la remise de cette médaille te rendait tellement heureux que tu voulais 
même organiser l’évènement pour moi…  
 
J’ai une pensée très spéciale pour toi Jean-Lambert qui a toujours encouragé mon âme de chercheuse 
de trésors … Je pense à une phrase que tu m’as dit la veille de mon départ pour une mission scientifique 
de plusieurs semaines « Ne t’inquiétes pas pour nos enfants, je m’en occuperai aussi bien que toi… et 
c’est bénéfique aussi pour eux quand tu pars en mission car tu fais ce que tu aimes … et ce bonheur 
est bénéfique pour nous ». Cette petite phrase m’a permis de me libérer du poids de la culpabilité et 
de réaliser professionnellement, de réaliser à quel point je partageais ma vie avec un être merveilleux... 
 
Je remercie Annick, l’extraordinaire tatie de mes enfants que je mets aussi dans les remerciements 
adressés à ma famille 
Je remercie mes enfants, Tanika, Lola et Elsa, mes plus précieux trésors, ma colonne vertébrale, ma 
fierté, mes étoiles… L’amour maternel est un puissant moteur pour repousser les barrières du possible 
sans avoir l’impression de forcer, de repousser ses barrières naturellement…  
je vous remercie d’être ce que vous êtes et pour tout ce que vous m’avez apporté chacune à votre 
manière… Soyez assurées de mon amour infini… jusqu’aux étoiles et bien plus loin encore…  
 
Je vous remercie tous d'être présent aujourd'hui,  
Je vous suis sincèrement reconnaissante à toutes et à tous,  
un GRAND MERCI de m’avoir accompagnée jusqu’ici … 
 

 


